

WIKI n°8 : La persistance du clivage Nord Sud

Le clivage Nord-Sud demeure une source majeure de tensions politiques au sein de la gouvernance mondiale. Il oppose les nations développées du Nord aux pays en développement et émergents du Sud, sur des questions fondamentales telles que la pauvreté, les sources d'inégalité, la priorité à accorder à la croissance et la nécessité de réformer les institutions mondiales.

Alors que le Nord bénéficie d'une longue tradition de leadership dans les affaires mondiales, le Sud partage un passé commun de subordination politique, qui alimente une méfiance généralisée à l'égard des valeurs et des pratiques défendues par les pays développés. Institutionnellement, le clivage Nord-Sud s'est perpétué grâce au système onusien de coordination et de vote en bloc¹.

Lors de la mise en place du Conseil des droits de l'Homme de l'Organisation des Nations Unies, les tensions Nord-Sud s'étaient focalisées principalement sur l'étendue des droits à couvrir, émanant de divergences idéologiques. Les pays développés prônaient une approche universaliste, qui mettrait l'accent sur les droits civils et politiques, tandis que les pays en développement, attachés à une vision plus relativiste, se préoccupaient davantage des droits sociaux et économiques. Par ailleurs, ces tensions s'étaient notamment illustrées lors des négociations sur les Objectifs de Développement Durable, où les désaccords entre ces deux blocs ont été particulièrement visibles.

Ce clivage continue d'imprégner un grand nombre de politiques mondiales. Les exemples les plus parlants sont visibles dans les domaines de l'économie internationale et de l'environnement. Presque toutes les décisions prises par l'Organisation mondiale du commerce et les institutions financières internationales, qu'il s'agisse de droits de douane, de droits de propriété intellectuelle, de règles d'investissement ou d'aide financière, reposent sur des modèles de concessions mutuelles entre pays développés et pays en développement.

Dans la diplomatie climatique, le principe de Responsabilités Communes Mais Différenciées, qui repose sur une différenciation des responsabilités entre les Etats selon le lien de causalité entre la dégradation de l'environnement mondial et les modèles de production et de consommation des pays développés, a illustré la division Nord-Sud. Alors que les pays du Nord s'efforcent de limiter l'utilisation de ce principe, ceux du Sud -y compris les grands émetteurs de gaz à effet de serre- ne cessent de reprocher aux pays développés de n'avoir pas respecté leurs engagements.

¹ Pouliot, Vincent et Thérien, Jean Philippe. (2024) . Chapitre 6. Les grandes tendances dans la fabrique des politiques mondiales. *Comment s'élabore une politique mondiale Dans les coulisses de l'ONU*. p. 219-255. Presses de Sciences Po. <https://shs.cairn.info/comment-s-elabore-une-politique-mondiale--9782724642001-page-219?lang=fr>

Outre les questions économiques et environnementales, le clivage Nord-Sud a eu un impact sur de nombreuses négociations internationales concernant le désarmement, la régulation d'Internet ou encore la corruption.

La perception d'une obsolescence du clivage Nord-Sud ne reflète que partiellement la réalité des rapports internationaux. Certains pays ont économiquement rejoint les rangs de l'occident industrialisé, tels que les "Quatre Dragons asiatiques", les nouveaux pays industriels et d'autres pays émergents.

Politiquement, des pays émergents ne sont pas tous dans le camp occidental. Certains sont du côté de la Chine, d'autres entre, ou dans les deux camps, pendant que d'autres pays, quel que soit leur système socioéconomique, sont à la recherche d'un nouveau non-alignement et d'une gouvernance mondiale qui soit la bonne.

De nombreux pays du Sud, proie à des conflits internes violents, des ingérences étrangères déstabilisatrices, des désastres naturels, une gouvernance exécrationnelle transférant ressources et richesses vers des pays du Nord et d'autres du Sud, sont très loin de satisfaire les besoins les plus basiques, alimentaires notamment, de leurs populations. Ils ne réalisent pratiquement pas de progrès en matière de développement, ni de croissance.

L'appellation "Pays les moins avancés" leur est appliquée. Politiquement, certains se rangeaient du côté du Nord jusqu'à récemment² quand ils ont proclamé leur "libération"... par des coups d'Etat et l'aide de forces étrangères. L'incertitude quant à l'issue finale de ce changement demeure.

² Certains d'entre eux ont mis fin à ce rangement proclamé leur "libération"... par des coups d'Etat.